

VILAFLOR, UNA EXPERIENCIA DE DESARROLLO RURAL EFICIENTE Y SOCIAL

Pedro Tomás Pino. Director general de Agricultura y Desarrollo Rural de Canarias. Fotografías: Dirección General de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de Canarias.

A través de una actuación conjunta del [Gobierno de Canarias](#), el Ayuntamiento de Vilaflor (Tenerife) y el grupo de acción local [Aider Tenerife](#) se puso en marcha el proyecto Rutas de Agroturismo en Vilaflor con financiación FEADER que ha tenido una importante repercusión sobre la calidad de vida de los habitantes de este municipio. Con esta iniciativa se ha conseguido aprovechar la ventaja que representa su cercanía al Parque Nacional del Teide, lo que ha permitido dinamizar la actividad turística y apoyar a las empresas locales, siempre con una apuesta clara por la conservación del entorno.

Paisaje con cultivos en terraza en Vilaflor, Tenerife.

El proyecto Rutas de Agroturismo en Vilaflor es un ejemplo paradigmático de desarrollo rural sostenible que cuenta con el apoyo de la Autoridad de Gestión de Fondos FEADER del Gobierno de Canarias, que coincide con el titular de la Dirección General de Agricultura y Desarrollo Rural, y que se ha plasmado por personas que viven en el territorio y han tenido la colaboración de la Administración local. La metodología de trabajo ha hecho posible ampliar la oferta de agroturismo, afianzar la población que habita en el medio, mantener el paisaje y auspiciar el afloramiento de pequeñas actividades comerciales y artesanas.

Como en este caso, con la filosofía Leader del FEADER se pueden abordar actuaciones de importante repercusión en el medio rural europeo y que en muchos casos vinculan el desarrollo turístico y/o empresarial (sobre todo de emprendimiento) con el aumento del nivel de vida y de los servicios del entorno concreto. Así mismo, se produce un afloramiento de nuevos nichos laborales que benefician socialmente a la comunidad rural.

El pueblo de Vilaflor es un municipio muy pequeño, con muy poca población, eminentemente rural y agrícola, y que es el de más altitud de toda España. Sin embargo, está situado en un lugar privilegiado, en el lateral del Parque Nacional del Teide, y es por tanto paso obligado de un número importante de turistas que transitan por las carreteras de la isla durante todo el año, pero que hasta la fecha no tenía oferta

destacada en el municipio que sirviera de reclamo para visitar su casco histórico y consumir en sus comercios.

Con esos condicionante de altitud, economía agrícola, paisajes de montaña exuberantes, patrimonio cultural y arquitectónico especialmente atractivo en su núcleo municipal y con diferentes actividades agropecuarias de carácter artesano y con un comercio tradicional muy arraigado, se convino entre las instituciones y entidades referidas iniciar un proyecto para implantar una



nueva actividad basada en el agroturismo y posibilitar una nueva vía de expansión económica sostenible vinculada al ámbito rural, aprovechando el tránsito de turistas permanente.

SEIS MESAS DE TRABAJO

La estrategia básica ha sido la diversificación de la economía municipal, que ha posibilitado el aumento de actividades de cada sector, así como la coordinación entre ellos. En consecuencia, se pretende dinamizar la actividad turística y el apoyo a la empresa local a la vez que se mejoran y preservan los recursos locales, apostando por la conservación del medio y el entorno como reclamo fundamental. Para ello se ha aprovechado la existencia de una pequeña infraestructura rural turística, como hoteles rurales, senderos, rutas de escalada y montañismo, así como una artesanía destacada y productos de la huerta de temporada, que junto al mencionado tránsito de turistas suponen una apuesta de viabilidad al proyecto.

La implicación se ha notado especialmente en los comerciantes y artesanos, pero también se logró una amplia presencia y predisposición del ciudadano en general

Lo que se ha pretendido no es tanto atraer a turistas que les guste la naturaleza, sino facilitar su parada y estancia con el reclamo de paisajes naturales y cultivos tradicionales. La implicación se ha notado especialmente en los comerciantes y artesanos, pero también se logró una amplia presencia y predisposición del ciudadano en general, que aceptó de buen grado la iniciativa y en gran medida se implicó en atender amablemente al turista.

El ámbito de trabajo se centró en la creación de seis mesas de trabajo: Agricultura, Bodegas, Apicultura, Restauración, Hostelería y Artesanía. Una vez concretadas las rutas, se inició la formación, tanto la específica dirigida a los empresarios y artesanos cuyos negocios entraban en las rutas, como la general destinada a los ciudadanos. El objetivo era que la atención al turista fuera correcta y amable y que este saliera con un alto grado de satisfacción, para que pudiera servir de vehículo difusor hacia su ámbito de amistades y de nacionalidad.

Los itinerarios que se han puesto en marcha son muy diversos y complementarios, de tal modo que permitían un

saludable y ameno recorrido por el municipio. Un elemento adicional es que son rutas activas y participativas con numerosas degustaciones, como en el caso de la ruta agrícola, donde se visitan desde tascas y restaurantes a una finca de viñedos y bodega de vinos con degustación incluida, hoteles y casas rurales con spa. También se recorrían fincas de producción ecológica, panaderías y pastelerías artesanales, incluso una explotación apícola con degustación de miel y diferentes productos derivados.

A la vista de los buenos resultados y de que las encuestas que se han realizado demuestran valoraciones muy positivas, Vilaflor y el GAL Aider Tenerife se plantean ir un poco más allá y complementar dichas rutas con otras actuaciones que permitan seguir dinamizando la economía rural del pueblo. De momento, lo que ya ha quedado es la continuidad de las rutas, el mantenimiento de las empresas locales y la experiencia de coordinación y colaboración entre todos los estamentos implicados. **R**



En la página anterior, abajo, mesa de trabajo del proyecto Leader. En esta página, dos imágenes del Parque Nacional del Teide: pinar y mar de nubes y tajinaste rojo con el Teide detrás.

A. CEBALLOS / CENEAM



J.M. RIVERO / CENEAM

